



Préparation journées d'études 2013

1. Thème de réflexion : Les traitements par médicaments se développent....

CA novembre 2011 et Mars 2012

L'hypothèse de départ est bien celle d'une question : « Y a-t-il plus de prescriptions de médicaments qu'antérieurement ? ». Celle-ci en rejoint une autre : « Les pathologies des jeunes accueillis ont-elles tellement changé ? »...

Certains membres du CA de MÈTIS Europe annoncent une proportion de 40% de jeunes pour lesquels un traitement médicamenteux est prescrit.

La réflexion à prolonger pourrait avoir d'autres enjeux, par exemple, objectiver quels sont les médicaments prescrits au titre de la santé mentale, quels sont les buts des prescriptions. Il pourrait s'agir aussi de mieux connaître les effets des traitements sur la santé générale des personnes traitées, mieux connaître les processus de prescription....

En relation avec la thématique de la santé mentale développée par MÈTIS EUROPE, les membres s'accordent sur la valorisation du principe fondamental du soin : « *Au moins ne pas nuire* »...

2. Proposition d'Argumentaire :

Des directeurs de structures spécialisées dans l'accueil d'enfants et d'adolescents, dont l'expression des troubles psychologiques perturbe gravement le potentiel de participation sociale, s'interrogent.

Si l'intervention associe généralement et pertinemment les registres thérapeutiques éducatifs et pédagogiques, la présentation, peut être même la fréquence de certaines pathologies, paraissent évoluer.

En regard des observations des professionnels de trois pays européens, qui interviennent le plus souvent dans une dynamique transdisciplinaire et sous égide institutionnelle, il semble que les prescriptions de médicaments augmentent de façon régulière et significative ces dernières années.

Ces hypothèses pourraient être éclairées par des apports émanant de personnalités appartenant aux différents champs impliqués dans la prise en compte de ces jeunes. Les points de vue des thérapeutes seront sollicités sous différents aspects, nosographiques, psychologiques, neurologiques, pharmacologiques et cliniques. Ceux des éducateurs et des enseignants associés à la dimension soignante institutionnelle seront aussi sollicités, tout comme ceux des Directeurs en charge de la cohérence et la performance du dispositif. Les organismes concernés par les politiques de santé mentale, y compris dans le cadre du handicap psychique, dans les différents pays regroupés au sein de l'association MÈTIS EUROPE (Belgique, Canada-Québec, France, Italie, Luxembourg, Italie, Suisse...), seront sollicités pour préciser les options et les perspectives des politiques de santé mentale concernant spécifiquement la jeunesse et leur articulation avec celles de l'UE. Enfin, des représentants d'associations d'usager pourraient être appelés à faire valoir leurs observations et leurs suggestions. Les questions posées impliquant une dimension éthique, une personnalité compétente sera aussi

Rue KELLE 94-1150 BRUXELLES (Belgique) - tél : (0032) 23.84.47.74

Courriel : info@metis-europe.eu

Site internet : www.metis-europe.eu

Numéro d'entreprise : 08.78.025.588

sollicitée. Nous souhaitons à l'issue de cette journée pouvoir mieux percevoir l'impact de la pharmacologie sur les enfants, adolescents et jeunes adultes affectés des problèmes de santé mentale en lien avec leurs parents, mais également sur les différentes catégories professionnelles impliquées dans le processus de soin.

3. Titre provisoire :

**“Dans l'intervention nouant thérapeutique, éducatif et pédagogique, un médicament pourquoi ?
Pour qui ? Comment ?”**

Ou encore :

« Complémentarités soignantes entre médications et actions éducatives, pédagogiques, thérapeutiques dans l'accompagnement des jeunes en difficultés psychologiques ? »

« Complémentarités soignantes entre médications et actions éducatives, pédagogiques, thérapeutiques », afin d'ouvrir la participation.

4. Lieu et date

Lille,

1 journée jeudi ou vendredi, semaine du 14 au 18 janvier 2013, ou semaine du 21 au 25 janvier

5. Personnalités pressenties :

Philippe JEAMMET. Psychiatre, Psychanalyste, Professeur de psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent à l'université Paris V. Président de l'École des parents, il a notamment dirigé le service de psychiatrie de l'adolescent et du jeune adulte à l'Institut mutualiste Montsouris à Paris. Il est à l'origine de la création du diplôme d'université « Adolescents difficiles, approches psychopathologique et éducative de l'Université Pierre et Marie CURIE. “Adolescence repères pour les parents et les professionnels (La découverte 2004); Réponses à 100 questions sur l'adolescence (Solar 2002) ; Pour nos ados soyons adultes (Odile JACOB 2010). Lettre aux parents d'aujourd'hui (Bayard 2010). Évolution des problématiques à l'adolescence (Doin éditions 2010)

Jean Claude AMEISEN. Médecin et chercheur, professeur d'immunologie à l'université Paris Diderot. Ses recherches depuis 20 ans concernent le rôle de la mort cellulaire programmée dans le développement des maladies, et l'origine de ces phénomènes d'autodestruction au cours de l'évolution du vivant. Elles ont donné lieu à de nombreuses publications. Engagé dans la réflexion éthique, il est président du Comité d'éthique de l'Inserm, membre du Comité Consultatif National d'Éthique, du Conseil d'orientation de l'Agence de la Biomédecine, et vice-président du bureau de la Conférence Européenne des Comités d'Éthique Nationaux du Conseil de l'Europe. Impliqué dans le développement des relations entre science, culture et société, il est membre du Conseil scientifique du Collège international de philosophie, du Directoire du Centre d'Études du Vivant. Il est notamment l'auteur de "La Sculpture du vivant". "Le suicide cellulaire ou la mort créatrice" (Seuil) prix Jean ROSTAND, et prix BIGUET de philosophie de l'Académie française. "Quand l'Art rencontre la science" (La Martinière), "Dans la Lumière et les Ombres. DARWIN et le bouleversement du monde" (Seuil).

Jean Bernard ANDRIEUX Pédopsy Lille

Philippe KINOO Pédopsy Belgique

Claude De Jonckheere, Docteur en sciences de l'éducation, enseignant en philosophie, en éthique et en analyse de l'activité, membre du CERES, membre du réseau local de compétences « analyse de l'activité ». Haute École de Travail Social de Genève.

.....

Rue KELLE 94-1150 BRUXELLES (Belgique) - tél : (0032) 23.84.47.74

Courriel : info@metis-europe.eu

Site internet : www.metis-europe.eu

Numéro d'entreprise : 08.78.025.588

Rue KELLE 94-1150 BRUXELLES (Belgique) - tél : (0032) 23.84.47.74
Courriel : info@metis-europe.eu
Site internet : www.metis-europe.eu
Numéro d'entreprise : 08.78.025.588